
“Migraciones: peregrinación de fe y espe-
ranza “ es el lema del Mensaje de Benedicto
XVI para la próxima Jornada Mundial del Emi-
grante y del Refugiado. En la Encíclica  Caritas
in veritate se refería  el Papa a los millones de
hombres y mujeres que viven la experiencia
de la migración como “un fenómeno que im-
presiona por sus grandes dimensiones, por los
problemas sociales, económicos, políticos, cul-
turales y religiosos que suscita, y por los dra-
máticos desafíos que plantea a la comunida-
des nacionales y a la comunidad internacio-
nal” (n.62).

La Iglesia reconoce el derecho de los Esta-
dos a regular los flujos migratorios y a adoptar
medidas políticas dictadas por el bien común,
garantizando el  respeto de la dignidad de toda
persona. Pero afirmando asimismo el derecho
fundamental de las personas a emigrar (GS.5).
Hay que seguir abogando por la  implicación
de la comunidad internacional en el desarrollo
de los pueblos más  pobres, a fin de que en sus
habitantes pueda hacerse real también el dere-
cho  a no emigrar proclamado tanto por el Be-
ato Juan Pablo II como por Benedicto  XVI. Las
migraciones son en su mayoría, como dice el
Papa, “el resultado de la  precariedad econó-
mica, de la falta de bienes básicos, de desastre
naturales,  de guerras y desordenes sociales”. El
hambre no conoce fronteras.

En estos tiempos de crisis prolongada don-
de la  solidaridad debe ser  reforzada, (Caritas
in veritate, 43), debemos seguir trabajando en
la defensa  de los derechos de las personas mi-
grantes, en la promoción de una cultura  hos-
pitalaria, de la integracion y la inclusión, que
facilite a las personas su incorporación con to-
dos sus derechos, de  la  comunión, superando
el simple  asistencialismo, y allí donde sea po-
sible o necesario, denunciar y trabajar por  evi-
tar las causas de los desplazamientos forzados. 

Juntamente con la solidaridad, el Santo Pa-
dre nos recuerda la respuesta  diferenciada
que la Iglesia, por la misión confiada por el
mismo Cristo, está  llamada a prestar: “La es-
pecial atención y cuidado de la dimension reli-
giosa,  su tarea más importante y especifica”

Los emigrantes no son sólo  destinatarios
de la acción social, sino también de la misión
evangelizadora de  las Diócesis y de sus parro-
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quias e instituciones. Que los hermanos bautizados en la Iglesia católica,
venidos de otros  países,  puedan encontrar en nuestras parroquias su
propia casa, lo que encontraban en la comunidad cristiana aquellos “ex-
tranjeros en la Diáspora”, a  los que va dirigida la primera carta de Pedro:
En medio de la opresión política, la explotación económica y la exclu-
sión social, encontraban en la comunidad cristiana la Palabra de esperan-
za, su familia, el lugar de convivencia  en dignidad, sin tener que renun-
ciar a lo más genuino de su cultura. Más  aún, que encuentren la posibi-
lidad de poner al servicio de los demás sus  propios carismas, su manera
propia de sentirse comunidad y su compromiso.

”Contigo también,” les decimos. Es una gracia comprobar cómo ya
empiezan  los inmigrantes (presbíteros, religiosos y laicos) a participar in-
cluso en puestos  de especial responsabilidad en nuestras Iglesias.
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • II DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO • Juan 2,1-11. CICLO C

POCAS palabras encontramos en
los Evangelios tan rotundas como
éstas: “Haced lo que Él os diga”.

El hecho de que sea la Virgen María
quien las pronuncie le confieren un
carácter entrañable, como esos conse-
jos cariñosos que todos aprendimos
de nuestras madres cuando éramos
chicos. 

Con todo y afirmando la relevancia
singular de estas palabras de la Virgen
podríamos precisar que lo más impor-
tante de este texto no serán estas pala-
bras sino la presentación que hace el
evangelista Juan de la persona de Jesu-
cristo. El contexto donde se produce
esta escena es una pequeña aldea de
Galilea, Caná, quizás cercana a Naza-
ret.  El motivo es un motivo de alegría:
una boda judía.  A ella ha sido invitada
María y también Jesús y sus discípulos.
La alegría de esta fiesta pronto se ve en-
sombrecida: los nuevos esposos o quien
se encargara de los preparativos de la
fiesta no han hecho bien las previsiones:
falta el vino.   La virgen percibe esta si-

tuación y por eso acude a su hijo.   
Fijémonos en la respuesta que Jesús

da a su madre: “déjame, todavía no ha
llegado mi hora”. ¿Qué es esto de la
“hora” de Jesús?  La expresión “la hora”
es un concepto teológico clave que se
repite en el cuarto evangelio.  La hora
de Jesús es el momento de su glorifica-
ción, es decir, su muerte en la cruz y re-
surrección.  Solamente en este momen-
to, en esta “hora” el misterio de Jesús
llegará a su plenitud.  Ahora, en Caná,
estamos al inicio del ministerio público
de Jesús, por eso Él mismo dirá a su ma-
dre que no ha llegado el momento de su
manifestación pública y total.  Jesús irá
desvelando poco a poco su identidad y
por eso va a realizar este primer signo
de su poder.  Los sinópticos hablarán de
milagros.  El evangelista Juan hablará de
signos. La realidad es la misma: mila-
gros y signos estarán al servicio de la fe
en Jesús.  Lo confirma el propio evange-
lista cuando nos dice que, gracias a lo
allí ocurrido, creció la fe de sus discípu-
los en Él. 

No hay que olvidar otro detalle pre-
cioso de este texto. El vino que Jesús
convirtió y puso a disposición del ma-
yordomo de la boda, no fue cualquier
vino. Fue el mejor vino, el que normal-
mente en las bodas se ponía al princi-
pio.  Este vino nuevo y mejor es imagen
de la vida (sangre) de Cristo que inaugu-
ra el tiempo de la Nueva y definitiva
Alianza.  En esta lectura alegórica, que
hicieron los santos Padres, el vino que
se ha agotado es sinónimo de todo lo
caduco, lo pasajero, de todo lo malo.  El
vino nuevo que representa a Jesús es si-
nónimo de una nueva vida llena de luz
y de sentido.  Hagamos caso a María.
Miremos a Jesús e imitemos su vida.
Dirá Juan que en la Luz (Cristo) no exis-
te tiniebla alguna (pecado).   De igual
modo, llenemos nuestros odres del vino
nuevo (que es Cristo) y dejemos al bor-
de del camino el vino peor (nuestras mi-
serias y debilidades). 

Rubén Ruiz Silleras.

“En aquel tiempo, había una boda en Caná de Galilea y la madre de Jesús estaba allí; Jesús y
sus discípulos estaban también invitados a la boda. Faltó el vino y la madre de Jesús le dijo: -
No les queda vino. Jesús le contestó: -Mujer, déjame, todavía no ha llegado mi hora. Su madre
dijo a los sirvientes: - Haced lo que él diga. Había allí colocadas seis tinajas de piedra, para las
purificaciones de los judíos, de unos cien litros cada una. Jesús les dijo: - Llenad las tinajas de
agua. Y las llenaron hasta arriba. Entonces les mandó: - Sacad ahora, y llevádselo al mayordo-
mo. Ellos se lo llevaron. El mayordomo probó el agua convertida en vino sin saber de dónde
venía (los sirvientes sí lo sabían, pues habían sacado el agua), y entonces llamó al novio y le
dijo: -Todo el mundo pone primero el vino bueno y cuando ya están bebidos, el peor; tú en
cambio has guardado el vino bueno hasta ahora. Así, en Caná de Galilea, Jesús comenzó sus
signos, manifestó su gloria y creció la fe de sus discípulos en él. Después bajó a Cafarnaún con
su madre y sus hermanos y sus discípulos, pero no se quedaron allí muchos días.”

Palabra de Dios para la semana
20, domingo: II DOMINGO DEL TIEMPO ORDI-

NARIO. Is 62,1-5; Sal 95; 1Co 12,4- 11;
Jn 2,1-12. Segunda semana del salterio.

21, lunes. Heb 5,1-10; Sal 109; Mc 2,18-22.
22, martes. SAN VICENTE, díacono y mártir (me-

moria obligatoria). Heb 6,10-20; Sal110;
Mc 2,23-28.

23, miércoles. SAN IDELFONSO, obispo (memo-
ria obligatoria). Heb 7,1-3.15-17; Sal 109;
Mc 3,1 6. TERUEL-ALBARRACÍN: SANTA
EMERENCIANA (solemnidad en la ciudad,
fiesta en la diócesis).

24, jueves. SAN FRANCISCO DE SALES, obispo y
doctor (memoria obligatoria). Heb 7,25-8,6;
Sal 39; Mc 3,7-12. 

25, viernes. LA CONVERSIÓN DE SAN PABLO,
(fiesta). Hch 22, 3-16; Sal 116; Mc 16, 15-18.

26, sábado, SAN TIMOTEO Y SAN TITO, obis-
pos, (memoria obligatoria). 2 Tim 1, 1-8;
Sal 95; Mc 3,20-21.

27, domingo: III DOMIINGO DEL TIEMPO OR-
DINARIO. Neh 8,2-4a.5-6.8-10; Sal 18;
1Co 12,12-30; Lc 1,1-4; 4,14-21. JORNADA
Y COLECTA DE LA INFANCIA MISONERA.

ESTA SEMANA… SAN VICENTE, DIÁCONO Y MÁRTIR (22 DE ENERO)

Nacido en el último tercio del siglo III, se educó en la fe
cristiana en Zaragoza, junto a San Valero. Completada su
formación, fue ordenado diácono y se convirtió en un apo-
yo para el santo obispo zaragozano, especialmente en la
predicación. Ambos, obispo y diácono, fueron prendidos en
el año 303 y llevados a Valencia. Después de algún tiempo
en la cárcel, Valero fue desterrado, refugiándose en las
montañas del Pirineo, y Vicente fue sometido a crueles tor-
mentos, muriendo por Cristo el 22 de enero del año 304,
con la oración y la alegría en los labios. San Vicente es uno de los santos
mártires de más relieve. San Agustín le dedicó cuatro homilías, porque "no
hay provincia que no celebre su fiesta". En Aragón está profundamente arrai-
gada la devoción a San Vicente y el arte ha dejado entre nosotros numerosas
huellas de la veneración a este santo.

RECUERDA… Durante enero y febrero celebramos la fiesta de santos muy
populares, los llamados “santos de invierno”. Comienzan con San Antonio,
abad y San Sebastián. Les sigue Santa Inés, San Vicente, San Francisco de Sa-
les, Santo Tomás de Aquino, San Valero, San Blas, Santa Águeda, etc. Todos
ellos son modelo de vida para el pueblo cristiano.

«Haced lo que Él os diga»
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IGLESIA EN ARAGÓN 3

DIÓCESIS DE TARAZONA   Clausura del Año Jubilar de Brea

DIÓCESIS DE HUESCA   Icono de la Virgen de Czstochowa en Huesca

DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN   Semana de Teología para seglares

El pasado 22 de diciembre el obispo de Ta-
razona, mons. Eusebio Hernández, ponía pun-
to y final al Año Santo de la Virgen del Rosario
de Brea de Aragón, concedido por gracia espe-
cialísima del papa Benedicto XVI. La Misa de
clausura contó con un abundante número de
fieles, además de la Corporación Municipal,
cofrades, mayordomos, junta directiva y prior
de la cofradía de la Virgen del Rosario Corona-
da. En su homilía, mons. Hernández destacó la
gran cantidad de bienes materiales y espiritua-
les que ha dejado el Año Jubilar no sólo en
Brea, sino también en los más de 10.000 visi-
tantes que han llegado hasta la parroquia para
ganar la indulgencia plenaria. 

Al final de la celebración religiosa el sr. alcalde, d.
Raúl García, hizo público que el Ayuntamiento de Brea
en pleno había acordado por unanimidad conceder el tí-

tulo de Alcaldesa Honorífica de la Villa a la
Santísima Virgen del Rosario Coronada. Leí-
do el decreto y entregada la vara de mando a
la Virgen, todos los asistentes rompieron a
aplaudir emocionados por tantos aconteci-
mientos como se han vivido desde el 7 de
enero hasta el 22 de diciembre. A lo largo de
este tiempo, han llegado hasta Brea autorida-
des nacionales, como el ministro de interior;
autonómicas, como la vicepresidenta primera
de las cortes y otros diputados autonómicos;
diputados provinciales; autoridades eclesiásti-
cas, como varios obispos y vicarios generales,
el subsecretario de la Congregación para el
Culto Divino y Disciplina de los Sacramentos

del Vaticano; autoridades académicas.... y un sin fin de
fieles y peregrinos llegados hasta Brea desde los lugares
más lejanos.

DIÓCESIS DE ZARAGOZA   Icono de la Virgen de Czstochowa en Zaragoza
El sábado 12 de enero llegó a Zaragoza el ico-

no de la Virgen de Czstochowa. Esta imagen de la
Virgen tan querida y venerada por el beato Juan
Pablo II está recorriendo veinticuatro países del
mundo –¡más de 30.000 kilómetros!– en peregri-
nación en defensa de la vida humana. El icono
fue recibido en la Catedral-Basílica de Nuestra
Señora del Pilar por el arzobispo de Zaragoza,

monseñor Ureña. A las cuatro, se trasladadó a la
Parroquia-Basílica de Santa Engracia. A las 17.30
horas, tras un momento de oración ante el Santí-
simo Sacramento, se celebró la Sagrada Eucaris-
tía. Se concluyó su estancia en Zaragoza, con el
rezo del Rosario por la Vida y la familia. El Icono
de la Madre de Dios sigue sus días de peregrina-
ción en España por las diferentes diócesis.

“Creer en una sociedad que vive como si Dios no existiera. Redes-
cubramos el gozo de la fe”. Es el tema de la Semana de Teología para
Seglares que tendrá lugar esta semana del 21 al 24 de Enero, en el se-
minario, a las 8 de la tarde. 

El plan de formación teológica será:
Día 21: ¿Qué significa creer? La fe como creencia y como encuen-

tro personal y existencial. Manuel Ángel Antón, profesor del IET San Jo-
aquín Royo y del CRETA.

Día 22: ¿A qué nos llama el Año de la Fe? Contexto, significado y
propuestas. Francisco García, Universidad Pontificia de Salamanca.

Día 23: ¿Cómo vivir el gozo de creer? Creer es tener experiencia de
Dios. Ernesto Brotons, Centro Regional de Estudios Teológicos de Ara-
gón.

Día 24: ¿Cómo se manifiesta la fe? La fe se verifica en la caridad.
Vicente Serrano, Vicario de Pastoral Social de Valencia.

El icono de la Virgen de Czestokowa,
que está peregrinando por toda Europa, en
defensa de la vida humana y su dignidad,
estuvo en Huesca el 4 y 5 de enero de
2013. Fue recibido en la Catedral, en una
misa de bienvenida, presidida por el obis-
po, y recorrió varias iglesias de la ciudad.
La PRÓXIMA SEMANA, publicaremos una
crónica extensa de este viaje del icono
mariano a Huesca.
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TEMAS DE HOY:4

Nuevos beatos
aragoneses
en octubre

La Conferencia Episcopal Española en su última
asamblea plenaria del mes de noviembre aprobó la
celebración, el próximo el 27 de octubre en Tarra-

gona, de la ceremonia de beatificación de un nume-
roso grupo de mártires de la persecución religiosa
de 1936-1939.

El papa reconoció el martirio de 34 religiosos el pasado 20 de
diciembre, con lo cual, de momento, el número de próximos
beatos es de 329. Es posible que el número aumente si, en los

próximos meses, el papa aprueba más decretos. Los teólogos de la
Congregación para la Causa de los Santos reconocieron  en 2010
el carácter martirial de algunos más, que esperan la decisión pa-
pal. En esta lista de espera figuran los 18  benedictinos de Barbas-
tro, varios Operarios Diocesanos - entre ellos Lorenzo Insa
Celma, natural de Calaceite y rector del seminario de Zaragoza

cuya beatificación sería conveniente en este año en el que este
centro  cumplirá 225 años de su fundación- y el joven seglar Ga-
bino Gascó García-Fanjul (nacido en Zaragoza en 1911) y su pa-
dre Rafael Gascó del Tejo, asesinados en Sena en agosto de 1936.
Entre los mártires que serán beatificados destacan los mercedarios
del monasterio del Olivar (Estercuel) y un grupo de Hermanos de
las Escuelas Cristianas (La Salle). Sus nombres, distribuidos por
provincias, son los siguientes, indicando entre paréntesis el año de
su nacimiento.

HUESCA
Albelda. Antonio Mascaró
Colomina (1913), de los Hi-
jos de la Sagrada Familia,
martirizado en Montcada
(Barcelona) el 27 de enero
de 1937.

Azlor. José Jordán Blecua
(1906), sacerdote diocesano
de Lérida, martirizado en
Monzón con el ilerdense
José Nadal Guiu el 12 de
agosto de 1936.

Torres del Obispo. Antonio
Mateo Salamero (1864), sa-
cerdote de Madrid, martiri-
zado el 9 de agosto de 1936
en Torrejón de Ardoz.

Por su lugar de martirio hay
que citar al mercedario bur-
galés Amancio Marín Mín-
guez, martirizado el 26 de
julio de 1936 en Binéfar
(Huesca) y al valenciano
Hermano Alberto Joaquín
(Alberto Linares de la
Pinta), de La Salle, que lo
fue en Castillonroy (Huesca)
el 19 de marzo de 1937.

TERUEL-ALBARRACÍN
Aliaga. Hermano Claudio José (Manuel Matero
Calvo), de La Salle, (1902), martirizado el 1 de sep-
tiembre de 1936 en Tortosa con el hermano Ángel
Amado.

Andorra. Mariano Alcalá Pérez (1867), merceda-
rio, martirizado en su pueblo natal el 15 de sep-
tiembre de 1936.

Castellote. Francisco Gargallo Gascón y Manuel
Sancho Aguilar, (1872 y 1874), mercedarios, mar-
tirizados en Muniesa el 7 de agosto de 1936.

Híjar. Los mercedarios Mariano Pina Turón
(1867), martirizado en Muniesa el 8 de agosto, Pe-
dro Esteban Hernández y Antonio Lahoz Gan,
(1869 y 1858), que lo fueron en el mes de septiem-
bre en el término municipal de su pueblo natal.

Hoz de la Vieja. Hermanos Marciano Pascual
(Pascual Escuín Ferrer) y Andrés Sergio (Andrés
Pradas Lahoz), (1907 y 1908), de La Salle, martiri-
zados el 13 de agosto de 1936 en Tortosa.

Manzanera. Ricardo Gil Barcelón (1873), de los
Hijos de la Divina Providencia (Orionista), martiri-
zado con Antonio Arrué Peiró en El Saler (Valen-
cia) el 3 de agosto de 1936.
Mosqueruela. Hermanos Antonio Gil (Antonio Gil
Monforte) y Félix Adriano (Francisco Vicente Edo)
(1903) y martirizados en su pueblo natal el 22 de
septiembre de 1936.
Muniesa. Serapio Sanz Iranzo, mercedario (1879),
martirizado en Lérida el 20 de agosto de 1936.
Oliete. José Trallero Lou, mercedario (1903) marti-
rizado con el barcelonés Jaime Codina Casellas el
5 de agosto de 1936 en Estercuel.
Tortajada. Hermano Jenaro (Mariano Navarro
Blasco), de La Salle  (1903), martirizado en Torre-
dembarra (Tarragona) el 11 de noviembre de 1936.
Villalba de los Morales. Hermano Arístides Mar-
cos (Pedro Jose Cano Cebrián), de La Salle (1906),
martirizado en Benicarló (Castellón) el 12 de
agosto de 1936.

Alfamén. Hermano Ángel Amado (Maximiaao Fierro
Pérez), de La Salle (1905), martirizado el 1 de sep-
tiembre de 1905 en Tortosa.
Aniñón. Las hermanas Madre María Monserrat (en el
siglo Josefa Pilar) (1871), monja Mínima de clausura,
y Lucrecia García Solanas, seglar, (1866), martiriza-
das en Horta (Barcelona) el 23 de julio de 1936.
Calatayud. Antonio Arrué Peiró (1908), postulante
de los Orionistas, martirizado el 3 de agosto de 1936
en El Saler (Valencia).

Retascón. Hermano Nicolás Adriano (Juan Pérez
Rodrigo),  de La Salle (1914), nacido en 1914,
martirizado el 19 de septiembre de 1936 en Tarragona.
Sos del Rey Católico. Sor Melchora Adoración Cor-
tés Bueno, Hija de la Caridad de San Vicente de Paúl
(1894), y martirizada el 12 de agosto de 1936 en
Aravaca (Madrid). 
Zaragoza. Sor Rosario Ciercóles Gascón, también de
las Hijas de la Caridad (1873), martirizada el 18 de
agosto de 1936 en Almenara (Valencia).

ZARAGOZA
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BENEDICTO XVI

ESTE domingo se celebra la Jornada
mundial del emigrante y del refugiado.
Con esta ocasión he dirigido a todos los

hombres de buena voluntad, y en particular
a las comunidades cristianas, un mensaje es-
pecial dedicado a la familia emigrante

El fenómeno de la movilidad humana es
muy amplio y variado. Según datos recientes
de las Naciones Unidas, los emigrantes por
razones económicas son hoy casi doscientos
millones; los refugiados, cerca de nueve mi-
llones; y los estudiantes internacionales, al-
rededor de dos millones. A este gran núme-
ro de hermanos y hermanas debemos añadir
los desplazados  internos  y  los  irregulares,
teniendo en cuenta que de cada uno depen-
de,  de  alguna  manera,  una  familia.

Por tanto, es importante tutelar a los emi-
grantes y a sus familias mediante el apoyo
de protecciones específicas en el ámbito le-
gislativo, jurídico y administrativo, y tam-
bién a través de una red de servicios, de
centros de escucha y de organismos de asis-
tencia social y pastoral. Espero que se llegue
pronto a una gestión equilibrada de los flu-
jos migratorios y de la movilidad humana en
general, para que redunden en beneficio de
toda la familia humana, comenzando por
medidas concretas que favorezcan la emi-
gración regular y las reagrupaciones familia-
res, prestando una atención particular a las
mujeres y a los niños.

En efecto, también en el vasto campo de
las migraciones internacionales es preciso
poner siempre en el centro a la persona hu-
mana. Solamente el respeto de la dignidad
humana de todos los emigrantes, por una
parte, y el reconocimiento de los valores de
la sociedad por parte de los emigrantes mis-
mos, por otra, hacen posible la integración
correcta de las familias en los sistemas socia-
les, económicos y políticos de los países de
acogida.

Queridos amigos, la realidad de las mi-
graciones no se ha de ver nunca sólo como
un problema, sino también y sobre todo
como un gran recurso para el camino de la
humanidad. Y de modo especial la familia
emigrante es un recurso, con tal de que se la
respete como tal y no sufra daños irrepara-
bles, sino que pueda permanecer unida o re-
agruparse, para cumplir su misión de cuna
de la vida y primer ámbito de acogida y de
educación de la persona humana. Pidámoslo
juntos al Señor, por intercesión de la biena-
venturada Virgen María y de santa Francisca
Javier Cabrini, patrona de los emigrantes.

ÁNGELUS
Domingo 14 de enero de 2007

Jornada mundial del emigrante y del refugiado

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

“¿QUÉ EXIGE EL SEÑOR
DE NOSOTROS?”

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

El “Pontificio Consejo para la Promoción de la Unidad de los Cristianos” pu-
blicó en 1993 el “Directorio para la aplicación de los principios y normas sobre el
ecumenismo”, donde se afirma: “El movimiento ecuménico pretende ser una res-
puesta al don de la gracia de Dios, que llama a todos los cristianos a la fe en el
misterio de la Iglesia, según el designio de Dios que desea conducir a la humani-
dad a la salvación y a la unidad en Cristo por el Espíritu Santo” (n. 9). 

El número 15 de la Constitución conciliar “Lumen Gentium” recogió amplia-
mente los “elementos de santificación y de verdad” que, de diversos modos, se
encuentran y actúan fuera de los límites visibles de la Iglesia Católica: “Son mu-
chos, en efecto, los que veneran la Sagrada Escritura como norma de fe y de vida
y manifiestan un amor sincero por la religión, creen con amor en Dios Padre to-
dopoderoso y en el Hijo de Dios Salvador y están marcados por el Bautismo, por
el que están unidos a Cristo, e incluso reconocen y reciben en sus propias Iglesias
o Comunidades eclesiales otros sacramentos. (...) Se añade a esto la comunión en
la oración y en otros bienes espirituales, incluso una cierta verdadera unión en el
Espíritu Santo. Éste actúa, sin duda, también en ellos y los santifica con sus dones
y gracias y, a algunos de ellos, les dio fuerzas incluso para derramar su sangre. De
esta manera, el Espíritu suscita en todos los discípulos de Cristo el deseo de tra-
bajar para que todos se unan en paz, de la manera querida por Cristo, en un solo
rebaño bajo un solo Pastor” (LG 15).

Podemos recordar las palabras de Juan Pablo II en “Novo Millennio ineunte”:
“La confianza de poder alcanzar, incluso en la historia la comunión plena y visible
de todos los cristianos se apoya en la plegaria de Jesús y no en nuestras capaci-
dades” (NMI 48).

Cuando un cristiano es consciente de que la falta de comunión plena no se
corresponde con los deseos de Cristo, siente pasión por la unidad y se convierte
entonces en un “apasionado por la unidad”. 

Para conseguir la restauración de la unidad perdida de los cristianos hemos
de aportar todo nuestro esfuerzo y, sobre todo, hemos de pedir la ayuda de
Dios. No debemos olvidar que “la unidad es la meta, y la oración el camino”.  

La promoción de la unidad de los cristianos es una respuesta a la oración de
Jesús: “para que todos sean uno, como tú, Padre, en mí, y yo en ti, que ellos tam-
bién sean uno en nosotros, para que el mundo crea que tú me has enviado” (Jn
17,21). La oración de Jesús es a la vez imperativo que nos obliga, fuerza que nos
sostiene y saludable reproche por nuestra desidia y estrechez de corazón. 

Nuestros esfuerzos, siendo humanos, se inspiran en la voluntad divina y son
posibles gracias a la acción del Espíritu Santo. Más que una actividad, la búsque-
da de la unidad es una vocación, una actitud y un deber de todos los que cree-
mos en Cristo. 

En la acción ecuménica actual se necesita compromiso, responsabilidad, su-
perar el conformismo y el miedo a la diversidad dentro de la unidad. Pero, espe-
cialmente, se necesita la conversión del corazón, que nos hace suficientemente
humildes para reconocer que no podemos estar satisfechos con el estado de
nuestras divisiones.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

5
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA         #ORA PJ ESTE SÁBADO 19 DE ENERO

AÑO DE LA FE: CREO - CREEMOS

12. EL HOMBRE,
CREADO A IMAGEN DE DIOS

El hombre ha sido creado a imagen de Dios, en el
sentido de que es capaz de conocer y amar libre-
mente al Creador:

- En cuanto creado a imagen de Dios, el hombre
tiene la dignidad de persona. No es “algo”, sino
“alguien”.
- El hombre es la única criatura sobre la tierra a
la que Dios llama a compartir su vida divina: el
hombre es capaz de entrar en comunión con
Dios.

La persona humana es, al mismo tiempo, un ser
corporal y espiritual:
- El alma es el principio espiritual en el hombre.
Es lo más íntimo del hombre y de más valor en
él. Es directamente creada por Dios y es inmortal.
- El cuerpo del hombre es bueno y digno de hon-
ra, ya que ha sido creado por Dios y ha de resu-
citar en el último día.

- Toda la persona humana, en
la profunda unidad del alma y
del cuerpo, está destinada a ser
templo del Espíritu Santo.  

El varón y la mujer han sido
creados por Dios con igual dignidad en cuanto
personas humanas y, al mismo tiempo, han sido
creados complementarios, queridos por Dios el
uno para el otro. En el matrimonio, Dios los une
de manera que, formando una sola carne, pue-
dan transmitir la vida humana.

PARA SABER MÁS: Catecismo nn. 355-373;
Compendio nn. 66-71.

JESUCRISTO DA LUZ
AL MISTERIO DEL HOMBRE
“En realidad, el misterio del hombre solo se es-
clarece en el misterio del Verbo encarnado. Por-
que Adán, el primer hombre, era figura del que
había de venir, es decir, Cristo nuestro Señor.
Cristo, el nuevo Adán, en la misma revelación
del misterio del Padre y de su amor, manifiesta
plenamente el hombre al propio hombre y le
descubre la sublimidad de su vocación” (Conci-
lio Vaticano II, Gaudium et spes, n. 22).

El pasado noviembre la Delega-
ción de Pastoral Juvenil de la Archi-
diócesis de Zaragoza comenzó una
nueva etapa inaugurando un nuevo
espacio de oración: #OraPJ ¿quie-
ren saber qué significa?

El símbolo # es una almohadilla
de esas que todos podemos ver en
el teléfono. Este símbolo está vincu-
lado estrechamente con una red so-
cial: Twitter. Es un guiño al lenguaje
actual de los jóvenes.

La primera sílaba “Ora” que en
latín significa “Rezar” hace referen-
cia a cómo va a ser la oración. Un
retorno a los orígenes del “orar”: el
silencio, la contemplación y el reco-
gimiento. Pero también, hace refe-
rencia a que ese vocablo en el len-
guaje hablado puede también signi-
ficar Hora (con h) y tiempo exacto
de duración del espacio.

Y el término finaliza con “PJ”, si-
glas que por excelencia identifican
habitualmente las delegaciones de
pastoral de la juventud.

#OraPJ nace con el objetivo de
que sea un espacio abierto a los jó-

venes de toda la diócesis, esperan-
do que cada uno encuentre en el
su pequeño espacio para acercarse
a Dios. La música y el silencio es-
tarán siempre presentes pero el jo-
ven podrá encontrar a Dios de
muy diferentes formas a lo largo
del año.

Un nuevo concepto de oración
tiene que tener también un nuevo
espacio, y este va a ser la emblemá-
tica Parroquia de San Gil Abad. Un
lugar perfecto para fomentar ese
ambiente de recogimiento y esa ac-
titud orante entre los jóvenes. 

#OraPJ tendrá lugar cada tercer
sábado de mes a las 21 horas. (ver
fechas más abajo)

Todos los jóvenes están invitados
a unirse a este nuevo espacio que
organiza la Delegación Episcopal de
Pastoral Juvenil de la Archidiócesis
de Zaragoza. 
Próximas fechas del #OraPj:

19 ENERO. 16 FEBRERO.
23 MARZO. 20 ABRIL. 15 JUNIO.

PARA APRENDER: El hombre ha sido creado para
conocer, servir y amar a Dios, para ser feliz con Él
en la tierra y después en el cielo.
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LUZ, MÁS LUZ • ¡Gracias, Pepe!

LIBROS •

Palabras de fe y de esperanza, escritas en circunstancias dra-
máticas: los de encierro en las cárceles de Vietnam. El lector
se siente profundamente involucrado por la forma en que el
autor plantea los distintos temas vinculándolos a la experien-
cia en la que se ve involucrado. Este libro está elaborado en
dos fases: una serie de breves pensamientos escrita en prisión
y publicada en su día, y una segunda fase que el autor conci-
bió, ya en libertad, cuando pudo consultar los textos bíblicos
y del Concilio Vaticano II a los que se refería mientras escri-

bía sus aforismos: se trata de un «comentario» primordial y explicativo al
mismo tiempo. ¿Por qué este libro ahora? Por la oportunidad de releer y pro-
fundizar en el Concilio, tan actual a 50 años vista, y porque siempre necesita-
mos testigos y profetas de la esperanza que nos acompañen en nuestra vida
personal y social.

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(317)

¿Qué nos dice Jesús?

Los libros del gran escritor y sa-
cerdote que fue D. José María Ca-
bodevilla son casi siempre sorpren-
dentes. Tengo delante uno que se
titula “La sopa con tenedor. Tratado
de las complicaciones humanas”
ed. BAC de 2001, Madrid.

Casi por azar encuentro en una
de sus páginas este párrafo: “Entre
los que buscan sinceramente, unos
se consideran creyentes y otros in-
creyentes. Sin embargo, ¿qué dife-
rencia hay entre buscar la verdad y
buscar a Dios?

La pregunta que se hace cual-
quier ángel enviado a la Tierra para
elaborar un informe es cómo distin-
guir a los verdaderos creyentes de
los verdaderos increyentes. Porque
hay muchos creyentes que sólo son
crédulos y muchos increyentes que
sólo son lógicos. Hay creyentes que
sólo creen en un Dios hecho a su
imagen y hay increyentes que sólo
niegan la imagen de Dios que otros
presentan. En ambos casos se trata
de imágenes falsas: un Dios justi-
ciero, que se complace castigando
a sus enemigos; o un Dios lejano e
indiferente, impasible ante el dolor
de sus criaturas; o un Dios implaca-
ble, cuya benevolencia sólo se ob-
tiene con el sacrificio y la inmola-
ción; o un Dios contable, que lleva
registro minucioso de todas las cul-
pas y delitos.

Hay creyentes que piensan así
de Dios. Y hay ateos que niegan a
ese Dios. Con su negativa están
contribuyendo a depurar y dignifi-
car un poco el concepto humano
de Dios. ¿Qué quieren decir unos y
otros, cuando dicen Dios?

El creyente es complicado, el
increyente es complicado, el ser
humano es complicado” (p. 90). Mi
pregunta: ¿Qué nos dice Jesús,
acerca de Dios?

Es difícil escribir sobre un animalito con el que hemos compartido nuestra
vida. Pepe era maravilloso, excesivo en todo, en los maullidos, en los gritos, en
el ronroneo, en las manifestaciones de cariño, en sus demandas. Paseaba gallar-
damente por los tejados. Cuando tenía frío o ganas de compañía, dormía entre
nuestras piernas. Miraba desde el fondo del corazón, haciéndonos suyos.

Cuando el veterinario nos explicó que no tenía curación, volvimos con él a
casa, tranquilos pero conmovidos. Nos dio también ejemplo de cómo saber mo-
rir, en paz, sin una sola queja, sin exigir nada, aceptando las caricias y cuidados,
mirando profundamente a quien le tenía en brazos.

Han sido unos años de alegría; Pepe ha sido un testimonio de la bondad de
Dios, la bondad absoluta, sin mancha alguna, sin reserva. Un don para vivir en
un mundo brutal y despiadado. No es posible que se esfume en la nada; de al-
gún modo estará con nosotros en el futuro, cuando todo sea hecho nuevo. ¡Gra-
cias Pepe! Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

VIVIR LAS VIRTUDES
A LA LUZ DE LA ESCRITURA Y DEL CONCILIO VATICANO II

François-Xavier Nguyen Van Thuan

JORNADA DE REFLEXIÓN

“Los profesionales sanitarios
ante la crisis”.

Tendrá lugar en la Casa de la
Iglesia de Zaragoza (Plaz. de la
Seo 6) el 26 de enero de 2013,
de 10.30 a 14 horas. 

Tiene como finalidad refle-
xionar, debatir y compartir ide-
as y propuestas en torno a un
tema de gran actualidad: la cri-
sis y sus repercusiones en la
asistencia sanitaria. 

Se presentará el video de la
Asociación “Vidas que dan
vida” Convocan las Delegacio-
nes Diocesanas de Pastoral de
la Salud de Aragón y Rioja en
colaboración con la Asociación

de Profesionales Sanitarios Cris-
tianos (PROSAC). Se dirige a los
profesionales de la salud, cape-
llanes de hospital y voluntaria-
do en el campo de la salud.
Para más información dirigirse a
pastoralsalud.tarazona@gmail.
com

«Hospitales y estructuras
asistenciales deben reconsiderar
su propio papel para evitar que
la salud, en lugar de un bien
universal que asegurar y defen-
der, se convierta en una simple
‘mercancía’ sometida a las leyes
del mercado, en consecuencia
un bien reservado a unos po-
cos.» (Benedicto XVI, Discurso
a los agentes sanitarios,
17.11.12).

PASTORAL SANITARIA DE LA DIÓCESIS DE ARAGÓN
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Trozos de leña

OCTAVARIO
DE ORACIÓN

POR LA UNIDAD
DE LOS CRISTIANOS

MIERCOLES 23 ENERO:
ORACIÓN ECUMÉNICA POR LA

UNIDAD DE LOS CRISTIANOS
Lema: ¿Qué quieres Señor de noso-

tros?
Club Parroquial de Cristo Rey. SA-

BIÑÁNIGO, 20.30 horas
Predica: Mosen Miguel Angel Domec

Urieta, párroco de la Catedral de Jaca.

JUEVES 24 ENERO: 
ORACIÓN ECUMÉNICA POR LA

UNIDAD DE LOS CRISTIANOS
Lema: ¿Qué quieres Señor de noso-

tros?
Casa Diocesana. JACA, 20.30 horas
Predica: Mosen Miguel Angel Domec

Urieta, párroco de la Catedral de Jaca.

SABADO  26 ENERO: 
CONFERENCIA: “Origen de la divi-

sión de las iglesias y proceso de unión”.
Por el P. HECTOR VALL, S. I.
Casa de la Cultura Antonio Durán

Gudiol, SABIÑÁNIGO, 20.00 horas
(Colabora Ayuntamiento de Sabiñá-

nigo)
Curriculum del P. Héctor Vall, S .I.
Licenciado en Filosofía. Doctor en

Teología.
Actividad académica en el Institut Su-

périeur d'Études Oecumeniques de París
y en el Institut für Europäische Ges-
chichte de Maguncia.

Profesor de Ecumenismo en la Facul-
tad de Teología de Cataluña

Ex-consultor de Ecumenismo de la
Comisión Episcopal de Relacione Inter-
confesionales de la Conferencia Episco-
pal Española.

Ha trabajado 12 años en Roma en-
cargándose de las relaciones de la Iglesia
Católica con las Iglesias ortodoxas y últi-
mamente con las otras religiones mono-
teístas.

Tenía que subir Pascual al hospital de Jaca. Estaba citado en la
consulta de oftalmología, ¡otra visita más al oculista! Me ofrecí a
acompañarlo y aceptó. Su médico le recomendaba andar un
poco todos los días, que saliera a pasear. Fuimos caminando por
la avenida de Rapitán. 

En su comienzo hay una zona ajardinada, donde se erige un
monumento. Allí hicimos una parada. Sobre un pedestal se le-

vanta una cruz. O mejor
dicho, se levantaba, pues
está partida por la mitad.
Tirados por el suelo están
el travesaño y parte del
tronco, como trozos de
leña, unos cilindros de pie-
dra con astillas esparcidas
por el césped. Parece un
contrasentido pero, justo
por detrás de este signo re-
ligioso mutilado, pasa con
júbilo el domingo de Pas-

cua la procesión de Cristo Resucitado. El ruido de los tambores lo
oye muy bien Pascual desde su casa, aunque está bastante sordo.

Me dijo él: “No hace mucho talaron el árbol del Banco de la
Salud y ya han plantado otro. Pero Cruz no hay más que una”. En
el Calvario había tres cruces, la de Jesús y la de dos ladrones: Di-
mas y Gestas. ¿Cómo distinguirlas?, ¿no serían los palos de idén-
tico tamaño, todos de la misma madera, de olivo o ciprés proba-
blemente?. Pascual concluyó: “Sólo la Cruz del Señor lleva a la
Luz”.

Cada vez que me acerco por ese rincón de Jaca, me parece oír
ecos de hachazos, como golpes de odio contra lo que representa
la crucifixión, que es nuestra salvación. No sé si pronto, tarde o
nunca veremos el monumento restaurado. Pascual seguro que no.
El glaucoma lo ha dejado ciego.

Javier Belsué Martín
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